

*Allocution de S. Exc. Monsieur Laurent Stéfanini
Ambassadeur de France en Principauté de Monaco
Doyen du corps diplomatique
à l'occasion du Déjeuner diplomatique et
consulaire
à la veille de la Fête nationale
de la Principauté de Monaco*



*Musée océanographique de Monaco
Vendredi 18 novembre 2022*

Monsieur le Ministre d'Etat,
Monseigneur l'Archevêque,
Madame la Présidente du Conseil national,
Monsieur le Président du Conseil de la Couronne,
Monsieur le Chef de Cabinet du Prince,
Monsieur le Premier Conseiller privé du Prince,
Mesdames et messieurs les Conseillers de
Gouvernement-Ministres,
Monsieur le Maire,
Monsieur le Secrétaire général du gouvernement,
Monsieur le Grand Chancelier de la Légion d'Honneur,
Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, Excellences,
Mesdames et Messieurs les Consuls,
Mesdames et Messieurs,

Chers amis,

C'est un honneur et un plaisir que de vous accueillir en ma qualité d'Ambassadeur de France et, surtout, de Doyen du Corps diplomatique en Principauté de Monaco. Ces deux dernières années, en raison de la pandémie, il n'avait pas été possible d'organiser ce déjeuner diplomatique et consulaire. Aujourd'hui, je me réjouis tout particulièrement de vous voir à cet événement traditionnel qui s'inscrit dans le cadre des célébrations de la Fête nationale monégasque, qui plus est, dans cette grande salle des Conférences du Musée Océanographique, institution monégasque et française, devant les armoiries de Monaco.

Je partage l'honneur qui me revient de vous accueillir et de prononcer ce discours avec les deux autres ambassadeurs résidents à Monaco : mon collègue italien, **Giulio Alaimo**, Vice-doyen, et le représentant de l'Ordre de Malte, **Umberto di Capua**. Je tiens également à saluer et à remercier l'Association des Consuls honoraires de Monaco, présidé par **Marc Lecourt**, consul général honoraire de Slovénie en Principauté, ainsi que le chargé de mission de l'association, le Colonel **Thierry Jouan**, pour leur concours apporté dans l'organisation de ce déjeuner.

La présence des hautes autorités monégasques nous honore ; merci à elles d'être venues : Monsieur le Ministre d'Etat, **Pierre Dartout**, et les Conseillers – Ministres du Gouvernement princier ; Monseigneur l'Archevêque de Monaco, **Dominique David** ; Madame la Présidente du Conseil national, **Brigitte Boccone-Pagès** ; Monsieur le Président du Conseil de la Couronne, Maître **Michel Boeri** ; Monsieur le Chef de Cabinet du Prince, **Laurent Anselmi** ; Monsieur le Premier conseiller privé, **Emmanuel Falco** ; Monsieur le Maire, **Georges Marsan**.

Je remercie tout particulièrement le Directeur général d'Oceano, l'Institut Océanographique – Fondation Albert Ier, **Robert Calcagno**, qui nous permet de profiter de cette salle emblématique de la Principauté.

Enfin, je salue le **Général d'armée Benoît Puga**, Grand Chancelier de la Légion d'honneur, et son épouse présents parmi nous pour ce déjeuner diplomatique et consulaire et invités de la Fête nationale monégasque.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

La Principauté de Monaco est un pays extraordinairement cosmopolite : en témoignent la présence de 30 000 résidents, issus de 139 nationalités étrangères, sur les 39 000 habitants. Leur présence contribue à la prospérité de cette vibrante Cité-Etat. Mais la Principauté doit aussi son dynamisme aux nombreux liens qu'elle développe à travers le monde.

Aujourd'hui, Monaco entretient des liens diplomatiques avec 156 Etats, représentés par 132 Ambassadeurs accrédités, dont la plupart sont non-résidents. Pour la seule année 2022, signe de la reprise post-covid, 31 nouveaux Ambassadeurs étrangers ont présenté leurs lettres de créances au Prince Albert II de Monaco.

Je tiens à remercier chaleureusement mes collègues ambassadeurs, ici présents, qui ont pris la peine de se déplacer pour participer aux célébrations de la Fête nationale. Chers collègues, pardonnez-moi de ne pas vous nommer un à un mais voici la liste des Etats ou groupe d'Etats que vous représentez : **Angola, Antigua et Barbuda, République dominicaine, Equateur,**

Mauritanie, Nigeria, Norvège, Portugal, République slovaque, Union européenne. Je vous invite à vous lever brièvement afin de vous présenter à la compagnie. Remercions-les chaleureusement pour leur présence.

Rappelons également que la Principauté de Monaco est représentée à l'étranger par 16 Ambassadeurs accrédités auprès de 28 Etats et dispose d'un réseau de 130 consulats dans 82 pays, tous occupés, à l'exception de New York, par des consuls honoraires.

A propos de consuls honoraires, je tiens à souligner le rôle de **l'Association des Consuls honoraires de Monaco, cher Président Lecourt** – ou ACHM – qui rassemble 85 membres, représentant 80 pays avec professionnalisme et dévouement. L'association joue un rôle important en Principauté en ce qu'elle participe pleinement à la vie diplomatique et consulaire en assistant les délégations étrangères en déplacement en Principauté ou en apportant une aide dans l'organisation des déplacements des hautes autorités monégasques à l'étranger. Elle participe également au Conseil stratégique pour l'attractivité de Monaco, organe important dans le développement économique de la Principauté.

Je tiens à saluer l'arrivée, cette année, de quatre nouveaux membres de l'ACHM : **Frédéric Escande**, Consul honoraire de Malaisie ; **Marco Garavaglia** et

Mateo Baldo, respectivement Consul général honoraire et Consul honoraire d'Antigua et Barbuda ; **Sophie Krafft**, Consul honoraire de Suède. Je leur souhaite, dans leur nouvelle mission, le meilleur. Souvenons-nous également de **Dieter Friedrich**, ancien consul honoraire de la Jamaïque qui nous a quittés il y a quelques semaines.

Les consuls honoraires assurent ce lien indispensable entre les Etats qu'ils représentent, les nombreuses communautés étrangères établies et la Principauté de Monaco. Ils jouent donc un rôle essentiel et je veux ici, chers consuls, vous rendre hommage ainsi qu'à votre Président, Marc Lecourt, aux administrateurs et aux membres du bureau de l'ACHM.

Excellences, chers collègues, chers amis,

Je ne suis peut-être pas le mieux placé pour vous parler de la Principauté de Monaco et je sais que le Ministre d'Etat, **Pierre Dartout**, ou la Ministre des Relations extérieures et de la Coopération, **Isabelle Berro-Amadeï** – dont c'est la première participation à ce déjeuner diplomatique et consulaire -, le feraient mieux que moi mais je souhaite toutefois mettre en avant deux choses.

La première, c'est l'extraordinaire résilience de la Principauté de Monaco, dans le contexte de crise que nous connaissons depuis 2020, d'abord avec la

pandémie de la Covid-19, ensuite avec le retour de la guerre sur le continent européen, et, enfin, avec les difficultés économiques générales et particulières résultant des deux premiers événements. La Principauté de Monaco a su montrer sa capacité à surmonter ces épreuves grâce à l'agilité et l'ingéniosité de son Etat, sous la conduite de Son Altesse Sérénissime le Prince Albert II. En particulier, elle peut être une source d'inspiration pour nous tous grâce à deux politiques majeures menées avec constance et détermination et qui vont de pair :

- D'une part, **la transition énergétique et environnementale** entreprise bien avant la crise énergétique que nous traversons et pensée dans un objectif de préservation et d'adaptation de la planète. Cette politique mixte des mesures d'atténuation avec le développement des énergies renouvelables (panneaux solaires, thalasso-thermie).
- D'autre part, **la transition numérique** qui conduit, avec le plan « *Extended Monaco* », à révolutionner autant le travail de l'administration et des entreprises que la vie des Monégasques et résidents. La mise en place de dispositifs, comme le « *cloud* » souverain, la e-administration, l'éducation et la formation aux usages numériques, démontrent la capacité de Monaco à innover et à se projeter dans le futur.

La seconde concerne l'engagement remarquable et constant de la Principauté de Monaco à travers le monde.

A l'heure où la COP27 de Charm-el-Cheikh, en Egypte, vient de s'achever, **je tiens à saluer l'engagement constant du Prince Albert II et de la Principauté en faveur de la préservation de la planète et de la lutte contre les changements climatiques.** En particulier, je souhaite souligner la participation du Prince Albert II au *One Ocean Summit*, en février dernier, ainsi qu'au Sommet de l'ONU sur les Océans qui s'est tenu à Lisbonne, au Portugal, Monsieur l'Ambassadeur, fin juin. Se faisant, le Prince Albert II s'inscrit sur les traces de son illustre aïeul, le Prince Albert Ier dont nous commémorons cette année le centième anniversaire de la disparition et qui, en tant que Prince navigateur et Prince savant, a participé au développement de l'océanographie.

Je salue, dans ce contexte effroyable qu'est la guerre d'agression de la Fédération de Russie contre l'Ukraine, **l'engagement sans concession de la Principauté à défendre et à promouvoir le droit international, ainsi que sa solidarité à l'égard de l'Ukraine et du peuple ukrainien.**

Enfin, à l'heure où les négociations d'un accord d'association entre la Principauté de Monaco et l'Union

européenne entrent dans une nouvelle phase, je forme, Monsieur le Ministre d'Etat, Madame la Ministre des Relations extérieures et Monsieur le Conseiller spécial chargé des négociations, mes meilleurs vœux de succès.

Monsieur l'Ambassadeur représentant l'Union européenne, Didier Lenoir, chers collègues européens ici présents, vous pouvez compter sur notre engagement collectif pour que cette négociation aboutisse à un accord équitable et mutuellement profitable, tenant compte des grandes spécificités de la Principauté.

Monsieur le Ministre d'Etat, cher Pierre,
Madame la Présidente du Conseil national, chère Brigitte,
Mesdames et Messieurs les Conseillers – Ministres,

La Principauté de Monaco fait preuve d'un grand dynamisme et d'un sens remarquable de l'engagement. Elle le doit à votre action au quotidien. Mais au-delà et au-dessus, elle le doit à son Prince Souverain.

Aussi, Excellences, Mesdames, Messieurs,

Je vais maintenant lire devant vous le projet de message qu'avec votre assentiment et comme il est d'usage, je me propose en tant que doyen d'adresser en notre nom à son Altesse Sérénissime le Prince Albert II.

Début de citation

MESSAGE

DU CORPS DIPLOMATIQUE ET CONSULAIRE

A SON ALTESSE SERENISSIME LE PRINCE ALBERT II,

A L'OCCASION DE LA FETE NATIONALE DE MONACO, 19
NOVEMBRE 2022

« Monseigneur,

En ce jour de Fête Nationale, nous, membres du Corps diplomatique et consulaire à Monaco, avons l'honneur et le plaisir de présenter à Votre Altesse Sérénissime nos plus chaleureuses félicitations et nos vœux les plus sincères pour l'heureux accomplissement de Votre haute mission.

L'ensemble des ambassadeurs, consuls généraux et consuls honoraires, étendons également ces vœux de bonheur et de prospérité à Son Altesse Sérénissime la Princesse Charlène, à Vos Enfants, à Votre Famille ainsi qu'à la population monégasque rassemblée en ce jour pour célébrer l'unité nationale.

Nous tenons à Vous exprimer notre pleine reconnaissance pour l'attention et l'intérêt que Votre Altesse Sérénissime témoigne constamment envers le Corps diplomatique et consulaire ainsi qu'envers les 139

communautés étrangères résidentes en Principauté. Soyez assuré que nous continuerons d'œuvrer au renforcement des liens d'amitié et de coopération qui existent entre Votre Principauté et les pays que nous représentons.

Dans un contexte international rendu incertain par le retour de la guerre en Europe et les nombreux défis, au premier rang desquels se trouve la lutte contre le changement climatique et la préservation de notre planète, la Principauté, sous Votre conduite, s'érige en modèle de stabilité et d'innovation, fidèle aux valeurs qui fondent notre vivre-ensemble. Nous tenons, en particulier, à saluer Votre contribution essentielle à la prise de conscience collective de la nécessité de mieux protéger les océans, la biodiversité et, de manière plus générale, l'environnement. Face à ce défi majeur, Votre Altesse Sérénissime peut compter sur le plein soutien du Corps diplomatique et consulaire.

Nous, membres du Corps diplomatique et consulaire, prions Votre Altesse Sérénissime de bien vouloir agréer l'expression de notre profonde déférence.

*Longue Vie à la Famille princière et à la Principauté
!*

Augüri per a Vostra Famiya e per u Principatu ! »

Fin de citation

Je vous invite maintenant à vous lever et à lever votre verre en l'honneur de la Principauté de Monaco, de son Prince Souverain et de la famille princière.

Vive Monaco, vive Son Altesse Sérénissime le Prince Albert II, et vive les liens fraternels qui existent et se développent entre chacun des pays que nous représentons et la Principauté.

Enfin, avant que nous commencions notre déjeuner, je vais demander selon l'usage à Monseigneur l'Archevêque de Monaco de bénir ce repas et ceux qui y participent.

Je vous remercie./.